
 Reunião do Comitê Impulsor do Movimento ElesPorElas - He for She, realizada em 

12 de junho de 2017, nas dependência da UNILASSALE, na cidade de Canoas/RS. 

  

  

COORDENADORA EXECUTIVA KAREN LOSE – Deu início à segunda reunião do Comitê 

Gaúcho Impulsor do Movimento ElesPorElas - HeForShe. Passou a palavra às/aos 

representantes da anfitriã. 

 

PRÓ-REITORA ACADÊMICA PROF. DRA. VERA RAMIRES – Agradeceu a presença de 

todas/os, manifestando a alegria da UNILASALLE em receber a reunião do Comitê e de 

fazer parte deste, colocando, a agora Universidade La Salle, à disposição para receber 

as atividades do Comitê, uma vez que a Instituição busca desenvolver o debate da 

diversidade, da questão de gênero e tornar-se um espaço que busca implantar uma 

gestão efetivamente inclusiva.  

 

PRÓ-REITOR DE DESENVOLVIMENTO PROF. ME. RENALDO VIEIRA DE SOUZA – 

Agradeceu a oportunidade e enfatizou que atitudes ElesPorElas são importantes e 

necessárias e, por isso a Instituição fez questão de que a Profª Vera fizesse a saudação 

principal. Que os esforços da Instituição são, para cada vez, mais reconhecer o espaço 

das Mulheres. Colocou à disposição a UNILASALLE para o trabalho do Comitê.   

  

COORDENADORA EXECUTIVA KAREN LOSE – Dando continuidade, pediu para que as/os 

presentes fizessem uma breve apresentação. 

 

COORDENADORA EXECUTIVA KAREN LOSE – Passou a palavra para o Presidente da 

Assembleia, Deputado Edegar Pretto. 

 

DEPUTADO EDEGAR PRETTO – Saudou a todos e todas, agradecendo a presença e o 

esforço individual, assim como a disposição do coletivo das Instituições e Empresas, pois 

se sabe que nem sempre é possível a mesma pessoa se fazer presente. Informou que a 

reunião será de trabalho, apresentação de projetos e ações a serem desenvolvidas 

individual e coletivamente pelos/as integrantes do Comitê. Mencionou que, um dos 

desafios é fazer as pessoas falarem sobre as questões de gênero, empoderamento das 

mulheres, além de desconstruir a postura machista que existe em todos/as. Ratificou o 

que já tinha dito em outras oportunidades de que essa pauta não fazia parte da sua 

militância, mas que foi desafiado pelo Movimento de Mulheres e que a partir disso 

nasceu a Frente Parlamentar de Homens pelo Fim da Violência Contra as Mulheres. Essa 

iniciativa o levou a falar em nome da Comitiva Brasileira no encontro da CSW da 

ONU(CSW - Comissão sobre a Situação da Mulher é uma instância da ONU (Organização das Nações 

Unidas) e foi criada pelo ECOSOC (Conselho Econômico e Social da ONU) em 1946 com as seguintes 

funções: preparar relatórios e recomendações ao ECOSOC sobre a promoção dos direitos das mulheres nas 

áreas política, econômica, civil, social e educacional), no ano de 2013, e falar sobre o trabalho da 

Frente Parlamentar. Em 2014, a ONU Mulheres criou o Movimento HeForShe e o 



Deputado foi convidado a integrá-lo, representando a Frente Parlamentar. Seguindo o 

relato, informou que, na condição de integrante do Comitê, entendeu que poderia fazer 

mais e então decidiu solicitar à ONU autorização para criar o Comitê Gaúcho Impulso do 

Movimento “ElesPorElas” no RS.  No entendimento do Deputado, provavelmente, 

muitas Empresas e Instituições já estejam realizando, em seus espaços, ações HeForShe, 

o que precisa ser feito é apenas potencializar estas ações. Por exemplo, o clubes, Grêmio 

Foot-Ball Porto Alegrense e Sport Club Internacional, foram parceiros na ação “Cartão 

Vermelho” pelo fim da violência contra a mulher. Alertou que, não se pode aceitar que 

em pleno século XXI, mulheres que desempenham os mesmo papéis que os homens 

recebam menos só pelo fato de serem mulheres e que o grande desafio nesta área, 

lançado pela ONU Mulheres, é o projeto 50/50, quando mulheres alcançarão a 

igualdade na ocupação dos espaços de decisão das empresas e instituições. Informou 

sobre um Projeto, de sua autoria, que torna o ensino sobre igualdade de gênero parte 

do currículo de ensino nas escolas, o qual está em tramitação na Comissão de 

Constituição e Justiça da Assembleia Legislativa. O objetivo é trabalhar com crianças e 

adolescentes para que aprendam, desde cedo, sobre a igualdade entre meninos e 

meninas. Concluiu dizendo que sabe que o desafio pela frente é grande, mas que com a 

ajuda dos participantes, que ele percebeu dispostos e animados, o trabalho será 

coletivamente construído. 

 

COORDENADORA EXECUTIVA KAREN LOSE – Tendo em vista que a tarefa era pensar 

ações que para potencializar o Movimento ElesPorElas, juntamente com a Agência 

MOOVE, informa que pensou duas ações que podem dar visibilidade ao Movimento e 

aumentar a adesão das pessoas, que ainda está muito aquém da meta da ONU 

Mulheres. Uma delas é potencializar o prêmio de Curtas que ALRS patrocina no Festival 

de Gramado há 10 anos. Por conta disso, inclusive, já foi realizada uma reunião com a 

organização do Festival e a agência MOOVE. A agência, por meio, da Senhora Luana, 

estava na reunião realizou apresentação sobre o assunto. 

 

LUANA – AGÊNCIA MOOVE – Apresentou as atividades da Assembleia Legislativa e 

Movimento ElesPorElas - HeForShe no Festival de Gramado (Anexo I). 

 

COORDENADORA EXECUTIVA KAREN LOSE - Projeto para as Instituições de Ensino: “Dia 

HeForShe – ElesPorElas nas Universidades” (Anexo II). 

 

MARIA ROZANA – FURG – Representante informa que haviam pensado em fazer o 

lançamento do Movimento ElesPorElas na FURG, mas perceberam que será necessário 

fazer uma sensibilização maior sobre o que é o Movimento, os objetivos e sua 

importância. 

 

PAULA – Pensando nisso, teve a inciativa de divulgar o site do Movimento, 

conjuntamente, com a divulgação do site de um livro sobre gênero que estão 



disponibilizando online, como uma forma de sensibilizar/atingir um público maior, bem 

como aumentar a abrangência e potencializar o alcance do Movimento. 

 

MARCELO NEPOMUCENO – Superintendente de Comunicação da Assembleia 

Legislativa, relata que, a ideia é, quando o “Dia ElesPorElas” estiver na cidade/região, no 

dia anterior, ocupe-se os meios de comunicação local e regional para divulgar as 

atividades, fazer coletivas, e assim atingir um grande público da comunidade, com vistas 

a lavá-los para dentro das Universidades para participar do “Dia ElesPorElas.” 

 

DENISE ENGEL – GM – Pediu para que pensemos também um “Dia ElesPorElas” para ser 

desenvolvido dentro das Empresas. 

 

KAREN LOSE – Informa que, sim, a ideia é aproveitar a experiência com as Universidades 

e levar às Empresas, adaptando as peculiaridades destas, como já foi feito na GM, com 

uma visita do Presidente Edegar Pretto, que falou sobre o Movimento e sobre Equidade 

de Gênero para parte dos/as colaboradores/as. O intuito é estender isso para as demais 

empresas. 

MARIA GUANECI – THEMIS – Entende que o Comitê poderia auxiliar com ideias que 
incentivem empresas a contratar mulheres na Construção Civil, quebrando o 
preconceito que elas enfrentam a hora da contratação, visto que muitos trabalhos são 
vistos como sendo exclusivos dos homens. Essa realidade é enfrentada por mulheres 
que se profissionalizaram nessa área e agora não encontram vagas, em especial nas 
grandes construtoras. 
 
DENISE ENGEL – GM – Sugeriu que seja divulgado um aplicativo, que já existe, que 

estimula justamente mulheres que moram sozinhas e precisam de mão de obra nesta 

área a contratar outras mulheres, até por questão de segurança. O aplicativo se chama 

Mana, quando mulheres fazem atendimento domiciliar a outras mulheres. 

MARLISE VICTEL – UFSul – partilhou a preocupação de que artistas, durante as atividades 
do Festival de Cinema, acabem usando a marca “HeForShe” apenas para melhorar sua 
imagem pública, e não tenham comprometimento com a causa do movimento. Também 
ponderou que poderia, ao invés de usar o “Dia HeForShe nas Universidades”, seja usado 
“Instituições de Ensino”, aproveitando os momentos em que acontecem as mostras de 
pesquisas, com encontro de todos os campus num mesmo local. 
 
ELIANE PARDO – UFPEL – Entende que seria importante que cada instituição, empresa, 
organização, apresentasse uma proposta de ação, dentro de atividades que já estão 
previstas, ou novas, e assim buscar unir tais propostas em ações conjuntas do Comitê. 
A UFPEL tem a programação do CONGEN, que será disponibilizada e que se inclui bem 
na proposta das atividades do Comitê. 
  
BEATRIZ PERUFFO – OAB/RS – Avalia que seria muito interessante ampliar essas 
atividades para as Escolas Judiciais como da OAB, AJURIS, e outras. 
 



KAREN LOSE – Relatou que já está sendo gestado um projeto de um curso sobre 
Equidade de Gênero junto as Escolas Judiciais, em especial com a parceria já formada 
entre a Escola do Legislativo e a Escola Judicial do TRT 4, a qual será ampliada para as 
demais escolas, justamente na perspectiva de ampliar o alcance do HeForShe. 
 
BEATRIZ PERUFFO – OAB/RS – Entende que o “Dia HeForShe” seria bem apropriado para 
ser levado à Conferência Estadual da OAB/RS que acontecerá em Setembro.     
 
LUCIANA KROEFF – GRÊMIO – Manifestou que sente que uma há necessidade de 

desenvolver um trabalho em relação aos Clubes de Futebol, para além da torcida, para 

dentro de seus espaços diretivos e jogadores. A questão do futebol feminino pode 

também contribuir neste trabalho. 

 

NAJLA RODRIGUES DINIZ – INTERNACIONAL – Percebe que as mulheres vêm 

conquistando espaço no mundo do futebol, tanto que o Internacional e o Grêmio são 

respectivamente o 1º e 3º em número de sócias, contudo isso não se reflete nos espaços 

de decisão do clube.   

 

PAULA RIBEIRO – FURG – Sugeriu que seja pensado um “Dia HeForShe Educa”, para que 

possa ser usado em todos os espaços, desde universitários, empresas, até entidades. 

 

RAFAEL VARGAS HETSPER – UNIPAMPA – Manifestou-se no sentido de que é muito 

importante que sejam levadas em consideração as peculiaridades de cada espaço, pois, 

com certeza, há diferença entre o público da UNIPAMPA e da UNILASALLE, por exemplo. 

Por isso, é bem importante manter a identidade, mas adaptar aos diversos públicos. 

 

MARCELO NEPOMUCENO – Concordou com proposta e disse que é bem viável de ser 

adaptada para as mais diversas realidades. 

 

KAREN LOSE – Informou sobre a ideia de realizar visitas nas Instituições de Ensino, por 

todo Estado, para apresentar a proposta e colher sugestões para formatar o calendário 

de atividades para o segundo semestre, conforme apresentado na proposta do “Dia 

HeForShe”. Disse, também, que será desenvolvido novos materiais, além dos que já 

foram produzidos. 

 

DEPUTADO EDEGAR PRETTO -  Comunicou que a Assembleia Legislativa dispõe de 

algumas estruturas que possibilitam a divulgação das ações do Comitê, como por 

exemplo, os espaços que a publicidade institucional viabiliza para ocupar meios de 

comunicação.  

 

PAULA RIBEIRO – FURG – Questionou sobre o material que Amanda Talamonte, da ONU 

Mulheres, disse que disponibilizaria para ser uma apresentação do Movimento que 

poderia ser usado por todos/as integrantes do Comitê. 

 



FÁBIO ARAÚJO – Assessor da Vereadora Claudinha de Guaíba – Relatou o quanto é difícil 

conseguir levar a compreensão das pessoas sobre o assunto da igualdade de gênero, de 

que não é assunto de mulher e sim que diz respeito a toda sociedade e precisa ser 

debatido.  

 

KAREN LOSE -  Esclareceu que é justamente nesta perspectiva que o Movimento 

ElesPorElas se propõe a refletir. Informou sobre uma pesquisa do Instituto Locomotiva 

que aponta, justamente, que os homens se sensibilizam mais quando outro homem fala 

sobre feminismo, equidade de gênero, novas masculidades. Esse é um dos grandes 

desafios, engajar outros homens nessa pauta.                        
http://agenciapatriciagalvao.org.br/wp-content/uploads/2016/12/Pesquisa-FSM_2016.pdf 

 

RAFAEL VARGAS HETSPER – UNIPAMPA – Questionou sobre a possibilidade de fazer um 

vídeo de divulgação no qual homens se manifestem.  

 

KAREN LOSE- Disse que, esse é justamente o conteúdo do vídeo “Precisamos falar com 

os homens”, que está disponível no link: 

https://www.youtube.com/watch?v=LBBo29RxJA0&t=4s 

 

 

RAFAEL VARGAS HETSPER – UNIPAMPA – Relatório de ações da UNIPAMPA após a 

adesão ao Comitê Gaúcho Impulsor do Movimento ElesPorElas. (Anexo III). 

 

PAULA RIBEIRO – FURG – Sente que é muito importante investir em muita divulgação e 

sensibilização em torno do que é o Movimento. Apresentou um vídeo sobre o trabalho 

que já vem sendo feito pela FURG (Anexo IV). 

 

MARIA GUANECI – THEMIS – Relatou o trabalho que elas desenvolvem, em especial na 

formação de Promotoras Legais Populares – PLPs, há muitos anos. Recentemente foi 

realizada a formação de 23 mulheres do Bairro Rubem Berta de Porto Alegre. No último 

encontro da formação do grupo, os relatos foram emocionantes, no sentido do quanto 

o curso mudou as suas vidas, inclusive familiar, mostrando que elas podem construir 

relações mais justas, a começar pelos companheiros e filhos. A formatura da Turma 

acontecerá no dia 23 de junho de 2017. 

 

MARIA DE LOURDES LOSE – Representando o Prefeito de Rio Grande (representante da 

FAMURS) – relatou que, com a implementação da Coordenadoria de Política das 

Mulheres no município, se aprofundou o trabalho de parceria do executivo municipal 

com a FURG, trabalhando diretamente com mulheres vítimas de violência e assédio 

moral, desenvolvendo formação com servidores/as públicos/as para combater atitudes 

e comportamentos discriminatórios. Destacou que, apesar de Rio Grande ter uma 

história de luta pela igualdade de direitos, há uma caminhada árdua, ainda, a ser feita, 

http://agenciapatriciagalvao.org.br/wp-content/uploads/2016/12/Pesquisa-FSM_2016.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=LBBo29RxJA0&t=4s


em especial diante do desmonte promovido, dos espaços e serviços públicos, no último 

período. Tudo demonstra o quanto o trabalho que está sendo proposto é importante. 

 

ELISANGELA DA SILVA DE MAIO – Assessora da Vereadora Claudinha Jardim de Guaíba 

– relatou que o mandato da Vereadora tem proposto várias ações de sensibilização da 

questão de igualdade de gênero e, justamente, enfrenta o preconceito daqueles que 

entendem que isso é coisa de mulher, que os homens não tem parte neste debate. 

Acredita que o Movimento ElesPorElas poderá ter um papel fundamental para mudar 

esse conceito e trazer os homens para discutir o tema e buscar construir uma outa 

postura.  

 

KAREN LOSE – Encaminhamentos: propôs que a próxima reunião seja realizada no dia 

17 de julho, às 14h. Informa que a empresa Randon, de Caxias do Sul, ofereceu espaço 

para a realização da reunião. O Comitê avaliou que é muito difícil o acesso ao local. Se 

ofereceram, também, para receber a reunião, a UNIPAMPA – Campi Bagé, IF SUL – 

Campi Sapucaia do Sul; IF RS – Campi Alvorada e o Clube Internacional. Ficou acertado 

de que será encaminhado posteriormente o local para todos/as integrantes. Sugeriu que 

todos/as apresentem propostas de ações específicas em seus espaços, com sugestões 

de calendário de atividades. Também informou que na próxima reunião, a Tatiana da 

UNILASALLE vai apresentar um método para avaliação das ações do Comitê. 

Agradeceu a presença de todas e todos. 

 

 


